الْمَعْرَبُ و المَبْنِيُّ مِنَ الأَفْعَالِ
أولاً : المَبْنِيُّ مِنَ الأَفَعْالِ
التدريبُ الأول

أ- الفعل المضارع المبني
يحفظْنَ

ب- الفعل الماضي
كان - قال صاحبُ الدكان .

ج- فعل الأمر
اسع – اسأَل
التدريب الثاني
1- عاد - فعل ماضٍ .
2- أمر - فعل ماضٍ - فأمر - فعل أمرٍ .
3- يتحدثنَّ - فعل مضارعٌ مبنيٌّ .
4- اكتمل - فعل ماضٍ .
5- ادع - فعل أمرٍ .
6- سمع - فعل ماضٍ .
7- يساعدن - فعل مضارعٌ مبنيٌّ .
8- احفظ - فعل ماضٍ .
9- جَدَّ - وجدَ - زرعَ - حصدَ ( فعل ماضٍ ) .
10- فعل - فعل ماضٍ .
11- تشهدنَّ - فعل مضارعٌ مبنيٌّ .
12- ازرع - فعل أمرٍ .
13- يتعلمنَ - فعل مضارعٌ مبنيٌّ .

14التدريبُ الثالث
نزلَ في الفندقِ مجموعةٌ من المسافرين .
2- لِيَجتهدنَّ الكسلانُ .
3- الموظفاتُ يأملْنَ في المكأفاةِ .
4- المسلمُ الحقُّ يسعينَّ في عملِ الخيرِ دائمًا .
5- غادرَ أمناءُ المكتبةِ .
6- رحمَ اللهُ علماءَ الإسلامِ .
7- لا يقعُدن عن قتال العدو قادر .
8- ذهبَ عشاق البحر إلى جدةَ في الشتاءِ .
9- لا تتحدَّثَن عما لا تعرف .
10- القاضي المنصف لا يقضين إلا بالعدل . 

- اخش - اتقِ ( فعل أمرٍ ) . 
التدريبُ الرابع
1- امتلأَ 
2- تهملْ
3- يقدمن
4- قل – اصمت
5- أخذت
6- اشتهروا
7- ارجُ
8- يحسدن
9- كذبتما
10- تساعدن
11- أعلنَ
12- تأكلن
13- ابتعد
14- انهَ
التدريبُ الخامس


لتفرحن بتفوقك
لينتصرنَّ الحق على الباطل
لا تقبلن إلا المال الحلال
هل تنتقلَنَّ مبكرًا ؟
هنَّ يتبسمْنَ قليلاً 
التدريبُ السادس


1- يصلُ المشرفاتُ إلى المدرسةِ .
2- لا تعرقلْ حركة المرور أيها السائق .
3- نُشفقُ على الصغير .
4- هل ترغبُ في السفرِ إلى جازان ؟
5- تعاقبُ الكافراتُ في النار .
6- ليمتنعْ الظالمُ عن الظُّلمِ . 

التدريبُ السابع

د-
كانت ( لأنه فعل ماضٍ )


هـ- 
بادري : فعلُ أمرٍ مبنيٌ على حذف النون ، و الفاعل ضمير مستترٍ تقديره أنت .
موسم : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
الزرع : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .



و-
1- اشتد – أخرج – بان .
2- خذي – بادري .
3- يغتبطن – يفرحن 
سبب بنائهما اتصالهما بنون التوكيد
علامة بنائهما الفتح
4- يراعي
5- يراعي 
الأمر من يراعي ( راعِ ) 
التدريبُ الثامن

ب-اشترك : فعلٌ ماضٍ مبنيٌ على السكون ، و التاءُ : ضميرٌ متصلٌ في محلِّ رفعِ فاعلٌ ، والميم للجمع .
في : حرف جر .
المسابقة : اسمٌ مجرورٌ بـ ( في ) ، وعلامةُ جرِّها الكسرة الظاهرة على آخره .


2-
تتناول : فعلٌ مضارعٌ مبنيٌّ على الفتح لاتِّصاله بـ ( النون ) وهو في محل جزم ، والنونُ للتوكيد ، و الفاعلُ ضمير مستترٌ تقديره ( أنت ) .
العقاقير : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
الضارة : صفةٌ لـ ( العقاقير ) منصوبةٌ ، وعلامةُ نصبها الفتحة الظاهرة على آخرها .

ج-
1-
خرج : فعلٌ ماضٍ مبنيٌّ على الفتح .
الصاروخ : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
من : حرف جر .
الغلاف : اسمٌ مجرورٌ بـ ( من ) ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .
الجوي : صفةٌ لـ ( الغلاف ) مجرورةٌ ، وعلامةُ جرها الكسرة الظاهرة على آخره .


2-
اسم : فعلُ أمرٍ مبنيٌّ على حذف حرف العلة ، والفاعل ضمير مستتر تقديره ( أنت ) .
بنفسك : الباء : حرف جر ، ونفس : اسمٌ مجرورٌ بـ ( الباء ) ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف ، والكاف : ضمير متصل مبنيٌّ على الفتح في محل جر بالإضافة .
عن : حرف جر .
سفاسف : اسمٌ مجرورٌ بـ ( عن ) ، وعلامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
الأمور : مضافٌ إليه مجرورٌ ، و علامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره .

3-
المعتمراتُ : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
يشربن : فعلٌ مضارعٌ مبنيٌّ على السكون لاتِّصاله بـ ( نون النسوة ) وهو في محل رفع ، ونون النسوة : ضمير متصل في محل رفع فاعل .
والجملة الفعلية في محل رفع خبر المبتدأ ( المعتمرات ) .
من : حرف جر .
زمزم : اسمٌ مجرورٌ بـ ( من ) ، وعلامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره .


4-
قولوا : فعلُ أمرٍ مبنيٌّ على حذف النون ، والواو : ضمير متصل مبنيٌّ في محل رفع فاعل .
توكلنا : توكل : فعلٌ ماضٍ مبنيٌ على السكون ، والناء : ضميرٌ متصلٌ مبنيٌّ في محل رفع فاعل .
على : حرف جر .
الله : لفظ الجلالة اسمٌ مجرورٌ بـ ( على ) ، وعلامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره . 
التدريبُ التاسع

أ-
أَبْدَعَ المهندسُ في عملِهِ .
اسْتَقْدَمَتِ الشركةُ العمالَ .
تَعَوَّدْتُ عملَ الخيرِ .


ب-
انْتَظِر صلاةَ التراويحِ .
تَمَهَّلْ يا أخي في أمورِكَ .
اثْبُت على طاعةِ اللهِ . 

